

# Editorial

**Hernán David Jiménez Patiño\***

 <https://orcid.org/0000-0002-4329-3427>

doi: <http://dx.doi.org/10.15446/historelo.v10n19.66463>

El número 20 (Julio-Diciembre, Vol. 10) de *HiSTOReLo. Revista de Historia Regional y Local* recoge experiencias de investigación de Colombia, México y Argentina. La temática es diversa con una amplia temporalidad sobre estudios de los siglos XVI al XX.

La Sección de Artículos ofrece un primer núcleo de resultados de investigación de Claudia Marcela Vanegas Durán, Oscar Almario García, y una colaboración en coautoría de Marta Ospina Echeverri y Juan Felipe Marín. El primero analiza cómo los grupos indígenas en los Andes centrales neogranadinos en pleno auge de la colonización española en los siglos XVI y XVII, cumplieron con la demanda de algodón pretendida por los españoles y sus efectos sobre la vida cotidiana, la producción, las relaciones políticas y comerciales que se dieron en este espacio geográfico. El segundo, estudia las dinámicas de diferenciación socioespacial en la Nueva Granada de 1729 a 1818 en la región del Pacífico (Choco y Sur), en especial las relaciones de mando coloniales de la gobernación de Popayán en la configuración de la frontera minera. Ofrece como resultado la dependencia del Imperio

---

\* Magister en Estudios Políticos, especialista en Ciencia Política y Politólogo por la Universidad Nacional de Colombia (Medellín, Colombia). Es profesor de la Universidad Cooperativa de Colombia (Medellín, Colombia). Correo electrónico: [hernan.jimenezp@campusucc.edu.co](mailto:hernan.jimenezp@campusucc.edu.co)  <https://orcid.org/0000-0002-4329-3427>

español a la minería del oro y al trabajo esclavo, y los desencuentros entre las autoridades coloniales fiscales y las elites provinciales esclavistas por el control de la frontera minera. El tercero, brinda una reflexión sobre el concepto de ciudadanía y su reglamentación electoral en los inicios de la vida republicana en la Nueva Granada entre 1821 a 1853. Propone un análisis desde la *Nueva Historia Política*, con el fin de mostrar con base en los datos electorales y la reglamentación electoral en las cartas constitucionales, los elementos y características para definir el concepto de ciudadanía, y la relación entre individuo y estructura política en una época de cambios políticos y sociales.

El segundo núcleo de la Sección Artículos corresponde a investigaciones sobre México durante los siglos XIX y XX. Así, Carlos Alcalá Ferrández estudia la relación entre crecimiento demográfico, inestabilidad política y desarrollo económico en el estado de Campeche entre 1846 y 1910. Con base en los censos y cifras económicas, encuentra que la migración de personas se da hacia la zona costera del estado por los conflictos bélicos y por el fracaso de los programas federales. Adicionalmente, Sergio Arturo Sánchez Parra y Anderson Paul Gil Pérez presentan una investigación sobre la legitimación del anticomunismo en México desde la prensa durante la década de 1960 y 1970. Este estudio, que se hace sobre la cadena periodística García Valseca y su diario miembro *El Sol de Sinaloa*, ofrece un análisis de la relación entre el gobierno y la prensa, la cual como resultado de la Revolución Cubana y las guerrillas mexicanas, fueron motivos de preocupación para justificar el anticomunismo en este país desde la prensa.

El tercer núcleo de la Sección Artículos corresponde a investigaciones sobre Argentina. Yolanda Edith de Paz Trueba y Lucía Bracamonte, analizan la movilidad y circulación de los niños y jóvenes en la Provincia de Buenos Aires entre 1880-1919, que fue motivo de preocupación de los Defensores de Menores y los Juzgados de Menores y de Paz. Dan a conocer las actuaciones de los actores sociales, institucionales y estatales para intervenir en la protección de los menores considerados en situación de riesgo; con ello ocasionaron una alta movilidad de niños y jóvenes en diversos espacios geográficos de la provincia. Por su parte, Alfredo Azcoitia ana-

liza la agitación política entre Chile y Argentina por el canal del Beagle y como esta se resolvió de forma pacífica por la mediación del Papa Juan Pablo II y por el retorno a la democracia argentina en 1983. Este estudio es realizado a partir del diario *Río Negro* al ser el más influyente de la Norpatagonia argentina, el cual presentó un discurso periodístico a favor del plebiscito de 1984 para resolver el diferendo limítrofe entre ambas naciones.

En la Sección Ensayos, Renzo Ramírez Bacca brinda una reflexión sobre el pensamiento histórico en perspectiva local propuesto por Jaime Jaramillo Uribe sobre las ciudades de Pereira y Bogotá (Colombia) en los años 1960 y 1980, evidenciando el modo de historiar lo local en los inicios de la profesionalización de la disciplina por parte del padre de la *Nueva Historia en Colombia*.

Finalmente, en la Sección Entrevistas, se presentan dos de ellas a reconocidas historiadoras de Colombia y Argentina. La primera, con Ana Catalina Reyes Cárdenas, Profesora Emérita de la Universidad Nacional de Colombia (Medellín, Colombia), reconociendo sus obras y aportes a la consolidación y divulgación de la historia en Colombia. La segunda, con Susana Bandieri, Profesora Titular de la Universidad Nacional del Comahue (Neuquén, Argentina), quién es investigadora principal del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) y fue presidenta de la Asociación Argentina de Historia Económica entre 2006 y 2009; destacando sus aportes a la construcción de la historia regional argentina desde finales del siglo xx hasta la actualidad.

Medellín, febrero 21 de 2018.